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Discurso del Pleno Debate sobre el estado de la 

provincia de Jaén  

 

Buenos días. Diputados y diputadas de la Corporación Provincial. Invitados e 

invitadas, ciudadanos y ciudadanas que siguen este pleno extraordinario a través de nuestro 

canal de youtube… Realizamos hoy en este debate una radiografía de la provincia de Jaén 

mirando al futuro y teniendo claro en todo momento la situación actual en la que nos 

encontramos después del periodo histórico en el que estamos inmersos a causa de la 

pandemia mundial por la Covid 19. 

 

Por eso, en primer lugar, quiero invitarles a realizar un minuto de silencio por los 

1.089 fallecidos y fallecidas por Covid 19 que ha registrado nuestra provincia desde que se 

inició esta pandemia. 

 

Su recuerdo siempre quedará entre nosotros. 

 

Esta crisis internacional ha golpeado el planeta. Y si antes vivíamos en una época de 

cambios constantes, ahora, estamos afrontando un momento de incertidumbre que además 

genera una situación hasta ahora desconocida y que ha puesto de manifiesto que 

dependemos de la Ciencia. Eso también lo hemos aprendido. Si todavía hay personas que 

quieren cuestionar la evidencia científica, adelante, pero estarán bastante aisladas y 

repercutirán negativamente en el conjunto de la sociedad.  

 

Cambios constantes, empezando por el climático que muchos no querían ver no 

hace tanto tiempo. Cambios que están redefiniendo la manera en la que trabajamos, en la 
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 que avanzamos, en la que vivimos en definitiva. Este contexto trae consecuencias 

económicas y sociales que sobre todo afecta a los más vulnerables: a las familias trabajadoras.  

 

Jaén no se ha quedado al margen de este tsunami que ha recorrido el planeta.  

 

Son cambios de toda índole que primero hay que encarar, y después de una 

reflexión, convertir en oportunidades. Porque no debemos permitir que esta situación sea 

sinónimo de aumento en las desigualdades.  

 

Por eso, la prioridad deben ser las familias trabajadoras que son las que más están 

sufriendo las consecuencias de esta crisis; no dejar a nadie atrás y lo más importante, no 

retroceder en los derechos que habíamos adquirido y consolidado.  

 

En este sentido, quiero hacer una reflexión para que todos nosotros y todas nosotras 

analicemos hasta qué punto los políticos y las políticas hemos estado o estamos a la altura. Y 

no sólo hablo de acciones concretas y de gestión del día a día, que también; hablo muy 

especialmente de la crispación constante que se ha instalado en la clase política y que en mi 

opinión, es una falta de respeto a los hombres y mujeres que representamos y una 

irresponsabilidad muy grave teniendo en cuenta el momento que están, que estamos 

viviendo.  

 

Esta crispación, que sin duda es un caldo de cultivo para las actitudes de odio, 

también conduce a una apatía y desidia de la población hacia nuestra labor como políticos y 

políticas y nos aleja de una normalidad y realidad democrática, que es para lo que a cada 

uno de nosotros y de nosotras nos han puesto aquí los jiennenses, a través de las urnas.  

 

La Diputación se ha amoldado a los tiempos. Atendiendo lo urgente sin dejar de 

lado lo importante. Apostando fuerte económica y socialmente por políticas que han 
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 atajado las situaciones más urgentes en lo social primero y en lo económico, después. Nos 

hemos implicado al 200 por cien en todos los problemas que afectan a la provincia, pero 

eso no quiere decir, y aprovecho para ponerlo de manifiesto a todos los diputados y 

diputadas, que debamos atajar situaciones que no nos competen y que supondrían realizar 

dejaciones de aquello que verdaderamente es nuestra prioridad en la arquitectura de nuestro 

Estado: los ayuntamientos de la provincia para garantizar el bienestar de todos los vecinos y 

vecinas, independientemente del lugar en el que vivan.  

 

Jaén ha sufrido la embestida de esta crisis como todos los territorios. Es cierto que 

no todo es una catástrofe y que trasladar este panorama o tener esta actitud destructiva sólo 

nos lleva a un círculo cerrado de lamento que afecta directamente a los parámetros 

económicos de nuestra provincia.  

 

Los lamentos no sirven para atraer inversiones y los mensajes catastrofistas que no se 

basan en datos reales, tampoco. Las reivindicaciones constructivas, sí.  

 

Los parámetros económicos de la provincia son datos reales y objetivos. Y los 

tenemos positivos, aunque no todos:  

 

Nuestro PIB ha tenido un descenso a principios de este año del 2,1 por ciento, por 

debajo del que han registrado tanto Andalucía como España, que se ha situado en un 4,2 

por ciento.  

 

Para este año 2021 se estima un crecimiento a priori de 4,6 en un escenario 

favorable, por debajo del que registrará Andalucía, con 5,9 por ciento, pero también es 

cierto que hemos descendido menos que el resto de la comunidad autónoma.  
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 El 2020 cerró con 600 empresas más que 2019, a pesar la crisis covid. En total, 

34.791 empresas. Nuestra meta es alcanzar las de 2008 porque todavía no lo habíamos 

conseguido en 2019. Llegar a las 37.368 como mínimo. 

 

Las afiliaciones en alta laboral en el régimen de autónomos también se han 

incrementado en 2020, alcanzando las 41.510, por encima de la cifra de 2008 antes de que 

comenzara la gran recesión.  

 

El turismo ha registrado una caída desesperanzadora, siendo uno de los sectores más 

castigados. La reducción del número de turistas ha sido del 55,33 por ciento. En Andalucía, 

del 65,33 por ciento y en España, del 68,39 por ciento.  

 

Eso sí, dato objetivo también, es la valoración del turista que visita Jaén. Es de un 

8,75 sobre 10. En Andalucía, de un 8,54.  

 

El mantenimiento del PIB tiene mucho que ver, como no, con nuestro olivar. La 

campaña que acaba de terminar ha supuesto más de 524.000 toneladas de producción, el 

37,7 por ciento del total de España y nada menos que el 16,3 por ciento del total del 

planeta. Pero a esto hay que sumar sobre todo una mejora en los precios de venta, que ha 

pasado de los 1,82 euros el kilo de media en el verano de 2020 (ahí tocamos fondo), a los 

3,14 euros registrados en julio de 2021 (el virgen extra, a 3,28 euros el kilo). 

 

Jaén ha sido la provincia andaluza que más ha crecido en exportaciones 

agroalimentarias. Los buenos datos de comercialización del aceite de oliva han sido claves 

para un crecimiento del 22,2 por ciento en los primeros siete meses de este año, con 

respecto al ejercicio de 2020. 
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 La industria sigue creciendo, con un 15,61 por ciento de la población ocupada, es 

decir, 32.300 jiennenses, pero debemos seguir incidiendo en este sector. En su marco, 

concretamente el del plástico supone un 25 por ciento del total andaluz; pero también es 

importante la cerámica estructural, con el 20 por ciento del total de España;  el 

metalmecánico y del transporte o por supuesto, la industria agroalimentaria. Tenemos 324 

almazaras, más de 3 por municipio de media.  

 

Estos parámetros objetivos nos dan una idea de la situación económica de la 

provincia tras una pandemia como la que hemos vivido y nos hacen deducir que hemos 

aguantado el embiste mejor que otros territorios. 

 

Sin embargo, aunque tenemos los instrumentos y las oportunidades encima de la 

mesa, nuestro principal problema y también es un dato objetivo, es el paro, que sólo alcanza 

unos niveles aceptables en la época de la campaña de la aceituna. Ese es nuestro principal 

obstáculo a medio y largo plazo. Sin duda. 

 

Los últimos datos hablan de 51.336 desempleados. De hecho, en septiembre no 

seguimos la estela que se registró en España y aumentó el paro un 0,57 por ciento con 

respecto a agosto. En Andalucía también subió un 0,55 por ciento. No obstante, el 

desempleo de septiembre de este año con respecto al fatídico 2020 ha bajado en mas de 

8.600 personas, un 14,39 por ciento. Signos de la recuperación prevista a la que me he 

referido antes.  

 

Los contratos han aumentado un 12,49 por ciento y con un total de 229.867 

personas afiliadas a la Seguridad Social, sólo hemos aumentado con respecto al año pasado 

un 1,37 por ciento.  
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 Sin duda esta breve e intensa radiografía de los parámetros económicos más 

importantes, nos demuestran que el desempleo debe ser nuestro caballo de batalla. El de 

todos. Esta Diputación no tiene competencias en esta materia. Es obvio. Sin embargo, a los 

planes de empleo que ya pusimos en marcha antes de esta crisis internacional sin 

precedentes, se suma que hemos ejecutado el Plan de Empleo 2020 y hemos puesto en 

marcha el de este 2021 con un montante total de 40,8 millones de euros. El que está 

vigente cuenta con 30 líneas diferentes.  

 

Como presidente de esta Diputación reivindico, pongo encima de la mesa y quiero 

trasladar tanto al Gobierno de España como al Gobierno de Andalucía la necesidad 

imperiosa de realizar medidas urgentes y muy ambiciosas en nuestra provincia para 

contrarrestar el desempleo. Hablo de políticas activas de empleo de gran alcance y 

presupuesto.  

 

El Estatuto de Autonomía de Andalucía, en sus artículos 63 y 169, deja claras las 

competencias de la Junta, que es la administración a la que corresponden las políticas activas 

de empleo y el fomento del acceso al empleo de los jóvenes, así como la creación de 

puestos de trabajo estables y de calidad para todos los andaluces y andaluzas.  

 

En este contexto, como presidente de la Diputación así se lo he trasladado y quiero 

seguir haciéndolo con la complicidad de toda la Corporación Provincial tanto a los 

responsables políticos de la Junta de Andalucía como a los del Gobierno de España.  

 

Además, quiero reivindicar un plan como lo fue el Activa Jaén, que desde el 17 de 

enero de 2006 supuso 1.700 millones de euros invertidos en los 50 proyectos ejecutados y 

una cantidad aún mayor (hasta los 3.600 millones) en proyectos iniciados o comprometidos. 

La mayor inversión de la historia en la provincia de Jaén. 
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 Es obvio que desde entonces el apoyo necesario para nuestra provincia ha 

retrocedido. De hecho, los proyectos para las nuevas infraestructuras ferroviarias o la A-32 

se quedaron en un cajón los que no estaban adjudicados y ahora, al desempolvarlos, hay que 

actualizaros, hay que reformarlos.  

 

Jaén no está pidiendo ser más que ningún otro territorio, estamos exigiendo tener 

aquello que nos corresponde históricamente. 

  

En este contexto, hay un factor fundamental que ha propiciado que esta crisis nos 

traiga una gran oportunidad. Un tren que esta provincia no debe dejar pasar. Me refiero a 

los Fondos de Recuperación de la Unión Europea que está gestionando el Gobierno de 

España y que tiene que gestionar una parte importante el Gobierno de Andalucía. 

 

Hemos puesto en marcha y presentado en el seno del Consejo de Alcaldes en Plan 

Dipujaén Proactiva. Un conjunto de proyectos para acogernos a los fondos europeos que 

lleguen a través de las diferentes convocatorias tanto del Ejecutivo español como de la Junta 

de Andalucía.  

 

En total, 15 grandes proyectos con un presupuesto total de 810 millones de euros. 

Estamos preparados y tenemos marcadas las prioridades que recoge este análisis tras la 

pandemia y las nuevas oportunidades que se abren.  

 

De hecho tenemos hecho un trabajo para anticiparnos en el que destacan varias 

prioridades para nuestro futuro:  

 

La transición ecológica, a través de la  movilidad sostenible y la 

eficiencia energética  
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 La digitalización, crucial para alcanzar el 100 por 100 del territorio en dos años y 

que se dirige a la transformación digital  en el sector agroalimentario y la administración 

pública y a la conectividad e infraestructuras digitales.  

 

La importante cohesión social en la que ahondaré más adelante en el ámbito de las 

actuaciones que concretamente hemos realizado desde la Diputación. Y de nuevo el 

empleo, nuestro principal caballo de batalla.  

 

Y la cohesión territorial, apostando por la transformación del sector agroalimentario, 

la mejora de la competitividad empresarial y consolidando políticas que impulsen el sector 

del turismo.  

 

Todo, teniendo en cuenta eso sí que desde esta Diputación exigimos junto al resto 

de administraciones locales de toda España y a través de la FEMP, contar al menos con un 

15 por ciento de dinero que llegue a España procedente de la Unión Europea. Una gestión 

directa y autónoma desde lo local, la administración que pese a tener menos recursos ha 

demostrado tener una eficacia y una capacidad mayores a la hora de gestionar este tipo de 

fondos. 

 

Y a nuestra obsesión por el empleo sumamos y  ponemos encima de la mesa otra 

preocupación que de manera transversal ya afecta a todas las políticas que se aplican en esta 

Diputación desde las distintas áreas de Gobierno y en las que también exigimos la 

implicación del resto de administraciones.  

 

Me refiero a la despoblación. La despoblación, aunque estamos lejos de otras 

provincias de España, especialmente en la comunidad autónoma de Castilla y León, es un 

problema latente que va a más y que, al igual que con los fondos europeos, debemos 

anticiparnos. 
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Por eso, desde esta Diputación estamos trabajando un programa en diferentes 

ámbitos, bajo la marca Yo Elijo Jaén.  

 

Yo Elijo engloba medidas ambiciosas y acciones promocionales porque queremos 

poner en valor la provincia de Jaén como lugar donde poder llevar a cabo un proyecto de 

vida. Un lugar donde querer y poder vivir.  

 

Para eso, además de generar oportunidades en nuestros pueblos, algo que debe 

contemplar también acciones especiales para provincias como la nuestra; es necesario 

mantener los servicios públicos y las infraestructuras que hasta ahora se han puesto en 

marcha.  

 

En este punto me quiero detener. La pandemia no puede ser excusa de ningún 

modo para retroceder en la prestación de estos servicios.  

 

Es obvio que estamos sufriendo un deterioro importante de algunos de ellos, de 

hecho, de los más fundamentales para el Estado de Bienestar: la sanidad pública o la 

educación.  

 

Y si la radiografía de la provincia que estamos realizando nos habla de parámetros 

preocupantes especialmente en torno al desempleo, mermar la calidad de servicios tan 

consolidados como el sanitario o el educativo, añade un problema estructural a nuestro 

territorio que agravará sin duda alguna el que ahora me ocupa en este discurso: el de la 

despoblación.  
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 La Diputación, insisto, en el marco de nuestras competencias, ha puesto en marcha 

Yo Elijo. Invito a la Junta de Andalucía y al Gobierno de España a poner encima de la mesa 

más acciones que completen e incrementen esta acción política transversal.  

 

Son acciones dirigidas a los 78 municipios de la provincia de Jaén que tienen menos 

de 5.000 habitantes o menos de 10.000, con pérdida de población en la última década.  

 

Un programa que cuenta con un presupuesto total de 5,5 millones de euros a 

ejecutar durante este año y el próximo, y que está cofinanciado por el Fondo Social 

Europeo y tramitada a través del Ministerio de Política Territorial y Función Pública del 

Gobierno de España. 

 

Por un lado, incluye el proyecto “Ayudas al autoempleo”: Centrado en fomentar el 

autoempleo entre jóvenes.  

 

En segundo lugar, lo que hemos denominado el  “Incorpórate” en de cooperativas 

y sociedades laborales entre jóvenes, o su incorporación a aquellas ya existentes;  

 

y las medidas del  “Emple@JaénRural”, una línea de ayudas dedicada a empresas 

privadas para el fomento de la contratación indefinida de jóvenes por parte de este tipo de 

empresas. 

 

Todo, en un contexto de anticipación constante. Ciñéndome de nuevo a datos 

objetivos. En 2020, pese a los datos terribles de la pandemia, hemos tenido un saldo 

positivo después de encadenar ocho años consecutivos con saldos negativos.  

 

Un total de 55 municipios de Jaén han registrado más altas que bajas, pero la pérdida 

de población de la provincia se debe principalmente a la tasa de envejecimiento de la 
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 población y sobre todo, a la caída de la natalidad. El año pasado, nacieron 4.516 bebés, un 

36 por ciento menos que en 2008.  

 

De hecho, nuestra tasa de nacimientos es ya de 7,20 por cada 1.000 habitantes, 

aunque este, de nuevo, es un problema de ámbito autonómico y nacional. De hecho, la tasa 

de Andalucía es del 7,65; y la de España, del 7,15.  

 

E insisto de nuevo. Reivindicamos la labor del resto de administraciones públicas, 

porque además de mantener las infraestructuras como lo están haciendo los alcaldes y 

alcaldesas de los 97 municipios con sus propios presupuestos o con los planes de esta 

Diputación, hay que trabajar duro para que continúen en unos niveles mínimos de calidad 

de vida con la prestación de servicios públicos esenciales.  

 

Este aspecto me preocupa especialmente, porque los servicios públicos no son 

rentables, no son un negocio. Son eso, servicios públicos que garantizan un estado de 

Bienestar y la igualdad de oportunidades para todos y para todas. Por tanto, cruciales para 

luchar contra la despoblación.  

 

Y es en este momento cuando pongo encima de la mesa como presidente de la 

Diputación Provincial de Jaén exigir desde esta Corporación Provincial tanto al presidente 

del Gobierno de España como al presidente de la Junta de Andalucía un plan especial de 

inversiones para la provincia de Jaén. Es una asignatura pendiente que tienen con nuestro 

territorio. 

 

Un plan en el que se impliquen ambos, de la mano de la Diputación y de los 

ayuntamientos, con ambiciosas inversiones para: 
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 Actualizar los proyectos que estaban previstos en materia ferroviaria y de 

comunicaciones por carretera y finalizar la conexión por tren con Madrid y la A-32 en su 

totalidad. 

 

Ejecutar kilómetros de autovías y realidades, ya sea en la vía que une Jaén capital 

con la autovía por Fuerte del Rey o por El Carpio.  

Incentivar la llegada de proyectos empresariales ambiciosos, con incentivos y la 

apuesta por mejorar las infraestructuras con las que ya contamos en esta provincia para este 

fin.  

 

Mantener y mejorar los servicios sociales, sanitarios y educativos en todo el 

territorio para garantizar que la población continúe con la calidad de vida que hace de 

nuestra provincia un territorio de oportunidades. En esto no podemos dar un paso atrás. 

 

Y por supuesto promocionar un empleo de calidad. 

 

Sin dejar de lado el Estado de Bienestar por el que tanto hemos trabajado durante 

tantos años. 

 

Un plan con partidas extraordinarias, cuidado. Partidas concretas para Jaén que no 

sean las habituales que como provincia andaluza y española nos corresponden en cada 

ejercicio presupuestario. 

 

No queremos asignaciones presupuestarias ordinarias como puede estar pasando con 

determinados proyectos. Queremos realidades diferenciales con otros territorios. 

 

Esta Diputación está arrimando el hombro. Todos y todas lo sabéis. Estamos 

gestionando para los ciudadanos y los ayuntamientos en un momento frenético para todos y 
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 para todas. Habiendo cosas que se pueden hacer mejor, hemos estado a la altura. Así lo 

creo.  

 

Pero sólo la unión y una misma hoja de ruta por parte de todas las administraciones 

pueden dar los resultados que queremos como jiennenses.  

 

De hecho, contamos con el incalculable valor que nos aporta el Plan Estratégico, 

con la implicación de todas las administraciones y de los agentes sociales, culturales y 

económicos de la provincia. Un plan que además, de la mano de la Diputación y como lo 

ha hecho este equipo de Gobierno, ha recalculado su hoja de ruta por la crisis de la 

pandemia. No podía ser de otra manera. 

 

Desde esta Diputación, sin menospreciar la labor reivindicativa que pueden realizar 

otros colectivos ciudadanos de la provincia, como las concentraciones de hoy, creo que 

precisamente esta no es la puerta a la que deberían llamar, vamos a seguir esta labor 

reivindicativa donde haga falta de una manera constructiva. 

 

Aquí no vale echar balones fuera o criticar ferozmente las actuaciones dependiendo 

del partido político que las ponga en marcha. Aquí queremos resultados. 

 

Y luego me hablarán de las infraestructuras ferroviarias o la A-32 sabiendo la 

situación en la que se encuentran, y yo les hablaré de proyectos pendientes del Gobierno de 

Andalucía y del Gobierno de España.  

 

Pero el “y tú más” del que ya están hartos los ciudadanos está claro que, y a los 

hechos me remito, no nos conducen a nada. Vamos a lo importante. A realizar un 

seguimiento de las actuaciones que todos tengan que realizar en nuestra provincia y por 
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 supuesto, a arrimar el hombro que como Diputación podemos arrimar, en el marco de 

nuestras competencias y también de nuestro presupuesto.  

 

En esta Diputación, además de reivindicar mirando al futuro al resto de 

administraciones públicas, estamos haciendo los deberes, como he dicho, atendiendo lo 

urgente por la pandemia sin descuidar lo importante.  

 

Con la actual situación, hemos cambiado por completo nuestra hoja de ruta. La que 

nos marcamos cuando las urnas conformaron esta Corporación Provincial.  

 

La pandemia nos ha obligado y lo hemos hecho, sin descuidar los compromisos que 

entonces adquirimos con los jiennenses. 

 

Seguro que nos hemos equivocado. Seguro. Pero todo nuestro esfuerzo ha sido para 

contrarrestar los problemas más urgentes y graves que los ayuntamientos y las familias; con 

la mirada puesta en la continuidad de las inversiones, la creación de riqueza y el impulso del 

empleo, blindando el Estado del Bienestar. 

 

Eso se ha puesto de manifiesto en los Presupuestos de este año 2021 y va a ser el eje 

fundamental  de los que estamos terminando de elaborar en estos momentos, los 

Presupuestos del año 2022. 

 

Por eso, por supuesto, este año como saben, hemos aumentado nuestro déficit y ha 

sido con toda la intención. Para eso estamos las administraciones públicas cuando lo 

requieren las urgencias de los ciudadanos y los ayuntamientos durante la pandemia.  

 

Y así, de hecho, nos lo permite la legislación vigente gracias a las medidas 

extraordinarias que ha tomado el Gobierno de España.  
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En 2020 batimos récords arrimando el hombro:  

 

Este incremento de déficit se traduce en un aumento de las inversiones en casi un 

59 por ciento con respecto a 2019, con un total de 72,6 millones de euros;  

 

Y la ejecución de los gastos en un 107 por cien.  

 

Lo que en total suponen 276 millones de euros. 

 

 

Hemos estado y estaremos. Desde esta Diputación, eso lo saben todos y todas ustedes, se 

han incrementado los servicios sociales para garantizar el estado de bienestar cuando más 

necesario ha sido y se han aumentado partidas, en algún caso el doble, para atender a las 

familias, por ejemplo, las situaciones de emergencia social.  

 

Les pongo sólo varios ejemplos: las ayudas de emergencia social han alcanzado los 

1,2 millones de euros, el doble en 2020.  

 

O la Ayuda a Domicilio, con un total de 77 millones, se ha reforzado por la 

pandemia en horas y persona, pasando de 1.912 empleadas de 2019 a las 2.038 de este 2021. 

El número de personas atendidas ha subido de las 7.800 antes de la actual crisis a las 9.073.  

 

Los jóvenes y las políticas de igualdad han continuado su rumbo y con su 

presupuesto. Un ejemplo más de lo que les decía: esta situación no debe ser la excusa para 

retroceder en políticas esenciales para el presente y el futuro de esta provincia.  
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 Pero además hemos acompañado en su enorme esfuerzo a nuestros ayuntamientos. 

A los 97. Los planes de cooperación que se han aprobado de forma extraordinaria, han 

contabilizado 564 actuaciones con más de 49 millones de euros en lo que llevamos de 

mandato, 10 más que en el anterior. 

 

En el PFEA, hemos elevado nuestra aportación un 17,05 por ciento, con casi 

50.000 jornales; y en el marco del programa de Economía Baja en Carbono, se han 

ejecutado 33 expedientes con una inversión de casi 21 millones de euros.  

 

Algo fundamental que estamos realizando desde esta casa y que ya he mencionado al 

inicio de mi intervención están siendo las políticas en torno a la promoción del empleo, 

aunque no llegamos a poder aplicar todo aquello que nos gustaría si tuviésemos los 

presupuestos y las competencias legales adecuadas.   

 

A los 40,8 millones de los planes de empleo con 30 líneas diferentes, se suman 

acciones específicas para incentivar los sectores estratégicos, no sólo a través de nuestros 

centros tecnológicos, también incentivando cultivos alternativos en diversos puntos de la 

provincia; impulsando la industria agroalimentaria como por ejemplo con las acciones que 

tan buenos resultados están obteniendo a través del Degusta, o la promoción de nuestros 

AOVES.  

 

Y el apoyo específico a uno de los sectores peor parados con esta crisis: el turístico. 

No sólo con campañas extraordinarias de promoción y apoyo, también con un plan 

específico para el turismo de más de 1,1 millón de euros que está obteniendo buenos 

resultados.   
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 En la promoción del Empleo hago un alto en el camino. Ya les he dicho que debe 

ser nuestro principal caballo de batalla. El de todos los grupos políticos. De nuestros planes 

quiero destacar, insisto, sin tener las competencias:  

 

Las 64 ayudas por 238.000 euros para jóvenes universitarios o de FP superior que 

han posibilitado de momento 23 empleos en 16 municipios 

 

Los incentivos a autónomos que hemos multiplicado por cuatro, pasando de 

200.000 euros a 800.000, lo que se traduce en 267 ayudas de 91 municipios.  

 

Los incentivos de intensivo, con la creación de un mínimo de 15 nuevos empleos. 

Se han concedido sólo estos dos últimos años 19 incentivos por importe de 11 millones de 

euros.  

 

O la convocatoria extraordinaria por el Covid para empresas y autónomos que se 

han reinventado haciendo de esta crisis una oportunidad como he dicho en varias 

ocasiones. En total, 16 empresas que han movilizado 933.600 euros consiguiendo mantener 

su empleo.  

 

Para que se hagan una idea, en los años de mandato que llevamos habremos 

apoyando a más de 600 autónomos entre las ayudas ordinarias y extraordinarias de reto 

demográfico;  

 

y les puedo garantizar que en el marco de nuestro humilde presupuesto al lado del 

que tiene la Junta de Andalucía, que la totalidad de los 435 autónomos incrementados este 

último año han tenido a la Diputación como referencia, bien a través de ayudas directas, 

bien a través de asesoramiento e información.  
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 El Consejo del Olivar, en el que está representado todo el sector ha tratado de 

manera egoísta para esta provincia la situación del sector en torno a la PAC como un 

enorme reto que tenemos por delante.  

 

El ministro de Agricultura ha convocado para hoy la conferencia sectorial de la 

Política Agraria Común para ultimar el Plan Estratégico Nacional de España. Una reunión 

crucial para el futuro de esta provincia a la que estamos y estaremos muy atentos. El debate 

de la PAC es fundamental para esta tierra y, como saben, el Plan estratégico debe 

presentarse ante la Comisión Europea antes del 31 de diciembre.  

 

En este punto también es fundamental la defensa de nuestro sector estrella, el del 

aceite de oliva. Confío en que haya un acuerdo, en nuestro caso, entre todas las 

comunidades autónomas y el Gobierno de España que defienda nuestros intereses en la 

nueva PAC. Un acuerdo que, entre otras cuestiones, tenga en cuenta más ayudas al olivar 

menos productivo, al de montaña, al tradicional, que fija la población al territorio y que 

además tiene unos valores medioambientales y sociales y que debemos luchar por conservar.  

 

Todos ustedes saben que es un elemento clave que el olivar siga siendo rentable para 

que no se abandone su cultivo y nuestros pueblos pierdan oportunidades de generar más 

riqueza y empleo. 

 

Porque en mi opinión los pasos que ha dado el sector en la última década han sido 

de gigante en torno a la comercialización y la calidad. Unos pasos que están ya recogiendo 

sus frutos y su rentabilidad económica y social. Y no hablo solo de la justa subida de los 

precios.  

 

Y un sector, pilar de nuestra economía, que a su vez se está diversificando:  
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 De hecho, el oleoturismo, con más de cien empresas adscritas a la iniciativa de la 

Diputación Provincial, atrae cada vez más visitantes tanto españoles como extranjeros; y en 

materia de energía renovables y el aprovechamiento de los subproductos del olivar se ha 

convertido en motor para la creación de empresas en nuestra provincia. Una vía en la que 

debemos seguir dando pasos. Iniciamos un camino que se vio interrumpido por la crisis 

financiera de 2008 y por el freno en seco que se dio a la apuesta por las energías limpias. Sin 

embargo, este panorama, con los fondos europeos de recuperación y los objetivos que se 

han marcado en su seno por el Gobierno de España, va a cambiar radicalmente.  

 

La cultura ha estado presente en nuestras acciones. Hemos realizado un esfuerzo 

para adaptarnos en cada momento sanitario a la situación. Esperemos que la pandemia nos 

deje a todos y a todas y no volvamos a retroceder de la situación en la que nos encontramos 

ahora, pero hay que estar preparados para todo.  

 

Se han organizado más de 1.400 actividades con más de 220.000 espectadores, sin 

olvidar las pruebas deportivas que hemos organizado con todas las medidas y de las que han 

disfrutado más de 7.500 personas de la provincia.  

 

Medidas para afrontar la situación que nos ha tocado vivir. La más compleja del 

último siglo.  

 

Y  todo, como ya he referido con anterioridad, cuidando e invirtiendo en 

infraestructuras que además de generar riqueza y empleo, repercuten directamente en el 

bienestar de los vecinos y vecinas de la provincia.  

 

De hecho, no sólo hablo de nuestros 1.575 kilómetros de carreteras y vías de interés 

agrario, con 30 millones de euros.  
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 También de grandes y ambiciosas apuestas como por ejemplo el edificio Jaén Paraíso 

Interior o el propio Olivo Arena Este último ha supuesto una inversión de 24,79 millones 

de euros como ejemplo de colaboración entre administraciones públicas (en este caso, Junta 

de Andalucía y Diputación) y se ha realizado pese a la pandemia en un tiempo récord.  

 

Todo sin olvidar nuestro papel reivindicativo.  

 

Tanto las consejerías como los ministerios deben tener en cuenta, tal y como aprobó 

el propio Consejo de Alcaldes, las peticiones que realizamos desde la Administración local, 

la más cercana a los problemas de los y las jiennenses. Para eso nos eligieron en las urnas, 

que aunque parece mentira, a veces hay que recordarlo.  

 

He sintetizado al máximo las acciones que la Diputación ha llevado a cabo desde 

que se inició la actual crisis y en estos momentos, con los parámetros con los que contamos, 

estamos trabajando de manera especial en no perder el tren de los fondos de recuperación 

como provincia, y en exigir lo que nos corresponde donde nos corresponde.  

 

Esta administración ha estado a la altura y los ya menos de dos años que quedan de 

mandato, tenemos un rumbo muy claro para seguir apoyando los ayuntamientos. Está 

siendo un mandato duro y complejo, pero precisamente por eso, se han tomado decisiones 

valientes y arriesgadas que creo, están dando resultado.  

 

Jaén debe adaptarse con todas sus cualidades a los cambios constantes que la actual 

sociedad nos impone a un ritmo frenético, convirtiendo sus cualidades, que las tiene y son 

muchas, en una oportunidad única.  

 

Nuestros recursos lo son. Debemos creerlo y exigir, eso sí, lo que nos corresponde 

donde nos corresponde.  

 

Muchas gracias.  


